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ACTA 

SUBCOMISIÓN DE REGLAMENTOS DE LEY APÍCOLA 

Sesión 1   
26 de enero de 2023 

 

1. Antecedentes  
 

- La Ley N°21.489 de Promoción, Protección y Fomento de la Actividad Apícola (Ley Apícola) 

publicada en octubre de 2022, requiere de la elaboración de dos Reglamentos (General y 

Trashumancia) y una Norma Técnica. 

- Para lo anterior, se invita a representantes de la Comisión Nacional Apícola (CNA) y de las 

Mesas Regionales Apícolas (MRA) a integrar esta subcomisión de trabajo, que tiene por objeto dar 

a conocer las propuestas regulatorias y recoger observaciones y propuestas de mejoras a sus 

contenidos, los que luego serán presentados en una consulta pública ampliada a todos los actores 

interesados. 

- En la primera sesión realizada el miércoles 25 de enero de 2023 mediante la plataforma 

virtual Teams, se presentaron los siguientes contenidos por parte del equipo técnico y legal del 

Ministerio de Agricultura (Minagri) integrado por profesionales de Oficina de Estudios y Politicas 

Agraria (ODEPA) y el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG): 

 

1. Principales contenidos de la Ley Apícola. 

2. Temas que abordaran los Reglamentos 

3. Metodología y Plan de participación 

4. Sesión 1: De los Registros y De la Apicultura Urbana. 

- La presentación y la propuesta de contenidos regulatorios para los temas De los Registros y 

De la Apicultura Urbana se adjuntan a esta minuta. 

2. Comentarios sobre el proceso de participación 
 

- Explicados los puntos 1, 2 y 3 de la presentación, se abre la palabra a los integrantes de la 

subcomisión para que realicen consultas sobre el proceso.  

- Se consulta sobre posibilidad de sumar a apicultores representantes de gremio y que se 

encuentran en terreno al equipo técnico del Minagri que elabora la propuesta de Reglamentos.  

Se aclara que esta reunión como las siguientes descritas en la planificación, son las 

instancias de participación anticipada que permitirá recoger las opiniones de los inscritos en esta 

subcomisión, que corresponde a los representantes de la CNA y de las Mesas Regionales Apícolas 

del sector productivo, academia y sector público.  Se menciona que el equipo técnico del Minagri 

está abierto a recibir observaciones a lo largo de todo el proceso, en especial aquellos 

https://www.bcn.cl/leychile/navegar?idNorma=1182623&tipoVersion=0


ODEPA – SAG  

CIM/ 

comentarios que se realicen a los documentos que contengan la propuesta regulatoria y que se 

compartan previo a las reuniones. 

En atención a lo anterior, se sugiere que los documentos que contengan la propuesta 

regulatoria se compartan con una debida anticipación para poder entregar los comentarios. El 

equipo Minagri acoge la sugerencia. 

- Se consulta si los documentos que contengan la propuesta regulatoria se pueden compartir con 

las bases de los gremios y apicultores asociados.  

El equipo Minagri sugiere que así sea y recalca que los documentos corresponden a 

versiones borradores que tienen como fin trabajarse en conjunto y generar conclusiones hacia su 

versión final.   

Se acuerda, como moción de orden, remitir las observaciones de los temas tratados dentro 

de las 2 semanas siguientes a la reunión. Para el caso de esta reunión, el plazo será antes del 8 de 

febrero de 2023. Asimismo, se reitera que esta reunión no es la única instancia para entregar 

observaciones, el equipo está abierto a recibir observaciones durante el proceso, como asimismo 

en la instancia formal de la Consulta Pública de los Reglamentos. 

- Se consulta si el Título de Sanciones y fiscalización de la Ley se trabajará en más reuniones. 

Interesa saber cómo se harán efectivas las sanciones y la fiscalización, pues no aparece en la 

planificación.  

Se aclara que las sanciones están establecidas en la Ley en el Titulo IX artículos 24 a 28 y se 

aplicarán de acuerdo al procedimiento administrativo de la Ley Nº 18.755, orgánica del SAG. Al 

estar establecidas en la ley no pueden modificarse o incluir otras materias a través de su 

reglamento por ser una norma de rango superior.  

Sobre la fiscalización, las atribuciones fiscalizadoras de inspectores del Servicio se 

encuentran en Ley Nº 18.755, orgánica del SAG en los artículos 13, 14, 14 bis y 15, sin perjuicio de 

otras atribuciones del SAG. En cuanto a la periodicidad, esta es definida mediante los programas 

de fiscalización que son planificados anualmente. No obstante, van a depender del diseño de los 

reglamentos, por lo tanto, no podemos hablar ex ante de cómo se realizará la fiscalización si no 

disponemos de los detalles que tratarán las normativas que estamos diseñando.  

- Se consulta sobre los desafíos de la fiscalización, especialmente sobre mieles adulteradas, 

indicando que no hay en este grupo profesionales del Ministerio de Salud (Minsal). 

Se informa que Minsal está apoyando el trabajo de elaboración de reglamentos en las 

materias que son de su competencia, iniciando reuniones de trabajo y de coordinación con los 

profesionales encargados de los temas que atañen al proceso. El profesional que hace de punto 

focal en Minsal presentó sus excusas para asistir a esta primera reunión, encontrándose al tanto 

de esta reunión y las siguientes que se esperan realizar. 
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3. Sesión 1: De los Registros y De la Apicultura Urbana 
 

- Luego de las consultas al proceso, se presentan y explican los contenidos de la regulación 

de los títulos De los Registros y De la Apicultura Urbana. A continuación, se abre el espacio de 

participación1 y dialogo para recoger observaciones y oportunidades de mejora a la propuesta 

normativa de ambos títulos, solicitando a cada asistente que: 

a) Identifique los principales elementos que facilitan o mejoran la normativa actual 

b) Describa los elementos que dificultan el cumplimiento de la normativa propuesta.  

c) Comente qué alternativas de solución o sugerencias de mejora propondría  

 

- A continuación, se describen de manera resumida las principales observaciones 

entregadas por los asistentes2.  

 

3.1 Observaciones del Título De Los Registros 
 

a) Identifique los principales elementos que facilitan o mejoran la normativa actual 

1. El marcaje de las colmenas y dimensiones mínimas permite dar seriedad a la trazabilidad. 

2. La suspensión y eliminación de los registros. 

3. Sistema SIPEC como elemento CLAVE para lograr que más gente se registre.  

4. La diferenciación de actividades y el registro de estampadores de cera. 

 

b) Describa los elementos que dificultan el cumplimiento de la normativa propuesta.  

1. Falta difusión y capacitación hacia los apicultores para incentivar el registro (más allá del 

castigo) y de la normativa completa para que puedan cumplirla. 

2. Falta fiscalizar. 

3. Brecha digital y etaria. No hay oficinas SAG en todas las comunas.     

4. Faltan funcionarios SAG en cada oficina sectorial que pueda ver los temas apícolas. 

5. La fecha límite de registro para los productores, selección y cría de material vivo. Tal vez 

mayo no representa la producción en el sur, más bien julio como fecha límite.  

6. Promover el compromiso de cada apicultor de cumplir la norma sin esperar la fiscalización 

o un castigo de por medio si no se cumple. 

7. Desafío de identificar las coordenadas aprovechando aplicaciones del móvil, para evitar 

tener registros en zonas que no corresponde. 

8. ¿Norma implicará formalizarse en el SII necesariamente? Foco en comercializadores de 

material genético. 

9. Falta de cultura de REGISTRAR las ventas de material biológico, debiera haber un plazo 

para cumplir con el registro - pero razonable-. 

 
1 Se utiliza herramienta Menti.com para registrar las observaciones. 
2 En anexos de esta minuta se adjuntan los registros. 
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10. ¿Qué sistema se pedirá para registrar las ventas de material biológico??  

11. ¿Qué pasa con quienes no se registran? 

12. El registro de estampadores de cera en el reglamento no se indica si es cera orgánica o no. 

13. El marcaje que impide adulteración (marcado con fuego) complica cuando se vende el 

material a otro apicultor. 

14. Si se vende material biológico a quien no tiene registro porque es nuevo no podrá anotarse 

su número en el registro, lo que dificulta la capacidad de llevar registros por parte de los 

apicultores. 

15. En el mes de octubre es un mes en que las colmenas están en polinización por lo que 

cuesta declararlas en un apiario u otro.  

 

c) Comente qué alternativas de solución o sugerencias de mejora propondría  

1. SAG debería apoyar con capacitaciones y difundir el nuevo mecanismo de registro para 

apicultores de zonas lejanas y sin acceso a internet. (brecha digital y evitar concentración). 

Facilitaría un módulo en las municipalidades o funcionarios de otros servicios (Indap, Sercotec) 

que apoyen el registro, por ejemplo. Asimismo, que exista ayuda en línea para aclarar dudas.   

2. Fiscalización es necesaria para conseguir que todos se registren. SAG debería capacitar y 

validar a funcionarios Municipales para la fiscalizar. Sería un ahorro importante de $. Promover 

que aumenten el número de funcionarios sobre todo en las regiones donde hay un mayor 

número de apicultores.  

3. Los registros deberían ser públicos para disponer de información de mercado. 

4. Desarrollo de aplicación (celular) que se pueda utilizar en el campo tanto para apicultores 

como para facilitar la fiscalización. 

5. Que registro permita certificado de estampadores de cera, los orgánicos y no orgánicos por 

separado. También distinguir en el registro al apicultor orgánico y no orgánico. 

6. Que sólo se permita venta a sólo los apicultores registrados. 

7. Agregar a actividad apícola (artículo 6, 2d) las actividades de apiturismo y educación. 

8. Vincular las suspensiones del registro a faltas por incumplimientos de obligaciones 

productivas: uso de productos no autorizados, falta de inocuidad, no declarar enfermedades, etc. 

 

3.2 Observaciones al Título De la Apicultura Urbana 
 

a) Identifique los principales elementos que facilitan o mejoran la normativa actual 

 

1. Facilita el hecho que existe un título para esta apicultura, pero hay muchas dudas. 

2. Si no hay normativa actual no se puede comparar. Estamos entrando en algo nuevo para la 

apicultura nacional. 

3. Si se habla de apicultura urbana debiéramos abordar también la carga floral o cordón 

floral para el bienestar de las abejas y no solo del bienestar del apicultor.  

 

b) Describa los elementos que dificultan el cumplimiento de la normativa propuesta.  
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1. La normativa deja muy amplias facultades a las Ordenanzas Municipales, pues se 

entienden que éstas primarán por sobre la ley o el reglamento, para los casos de la apicultura 

urbana y en la trashumancia, lo que hoy ha significado un problema para varios apicultores. 

Dejarlo en manos de las ordenanzas es muy amplio y complicado. 

2. Si mis colmenas están ubicadas en un sitio amplio (por ejemplo, parcela de 10-20 ha), que 

cumplen el mínimo de metros cuadrados que exige la ley, pero el sitio se encuentra dentro de los 

limites urbanos y además con ordenanza municipal que limita el número de colmenas ¿Cómo 

podemos hacer frente a eso?  

3. Las restricciones de superficie mínima son muy estrictas, pese a que se puede hacer 

apicultura urbana en menos metros cuadrados. ¿Qué ocurre con sitios menores a dicha 

superficie? 

4. Es discriminador que se limite la actividad pidiendo permiso a un dueño de propiedad 

vecina más pequeña, no permitiéndole producir su propia miel. 

5. El pedir permiso a los vecinos es una restricción casi imposible de cumplir. Quizás podría 

hacerse al revés que en caso de que un vecino reclame se evalúe la situación. 

6. La extensión en metros cuadrados, la declaración jurada con los vecinos y las ordenanzas 

municipales resultan difíciles de cumplir. 

7. ¿Como se podrá en la realidad, realizar dichas fiscalizaciones? Problema de fiscalización, si 

ya es complejo, sumarle apicultura urbana puede ser impracticable.   

8. Para ejercer la apicultura urbana deben ser personas capacitadas, ya que hay estudios que 

concluye que la urbanización aumenta la presión de los patógenos en las abejas melíferas y 

abejas nativas. También para evitar accidentes. 

9. Los espacios verdes son limitados en áreas urbanas. 

10. Falta información hacia apicultores y educar a municipios. 

11. Esto debiera estar regido por SAG y Minsal. Sobre este último, atendiendo a que en 

sectores muy poblados puede haber personas alérgicas deben tomarse las medidas que eviten 

accidentes. 

12. Falta avanzar en las normas de ordenamiento territorial. El Ministerio de Agricultura debe 

impulsarlas para que se generen reglas claras y estables para esta y otras actividades agrícolas.  

 

c) Comente qué alternativas de solución o sugerencias de mejora propondría  

 

1. Verificar la efectividad de la aplicación de esta normativa con los Municipios.  

2. Señalización y limitación de colmenas dependiendo de la carga poblacional humana. 

3. Establecer un Número máximo de colmenas por metro cuadrado.  

4. Que exista certificado de capacitación para realizar apicultura urbana.  

5. Que se restrinja a patios traseros. 

6. Limitar/reducir la ruta de vuelo de las abejas, incluyendo un cerco solido o vivo de 2,5 

metros sobre el suelo y regulando una distancia mínima entre línea de propiedad de vecino. 

7. Que se proporcione agua suficiente para evitar búsqueda de agua en zonas vecinas 

(piscinas, bebederos de pájaros, estanques, etc.)  
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8. Deber de toda apicultor/a mantenga las abejas bajo buenas prácticas de manejo, prevenir 

el enjambre y comportamiento agresivo.  

9. Agregar mejoras ambientales en el área urbana como el uso de producto químicos en el 

ambiente que utilizan los municipios (agua con detergente o amonio cuaternario) o biocidas y 

mejoras de los espacios verdes (aumentar y biodiversidad). 

10. Promover la apicultura urbana entregando información y educando a municipios y vecinos 

por parte de los apicultores, evidenciando en concreto el aporte a la calidad de vida de todos en la 

ciudad. 

 

- Debido a las dudas y desafíos planteados para regular la apicultura urbana, se acuerda 

realizar una sesión especial para tratar este tema con apicultores dedicados a la actividad en 

zonas urbanas. Esta se realizará el lunes 13 de febrero a las 15:30 hrs mediante la plataforma 

Teams. 

 

4. Anexos 

a. Participantes de la sesión 

1. Bernabé Tapia (Odepa); Jefe Departamento de Política Sectorial y Análisis de Mercado 

2. Celia Iturra (Odepa); Departamento de Política Sectorial y Análisis de Mercado 

3. Paola Heresi (Odepa); Unidad legal Subdirección. 

4. Karen Bacarat (Achipia); Área Asuntos Internacionales y Regulatorios 

5. Roberto Rojas (SAG); División Jurídica 

6. Velia Arriagada (SAG); División Jurídica 

7. Rodrigo Sotomayor (SAG); División Protección Agrícola-Forestal y Semillas 

8. Lucía Valenzuela (SAG); División Protección Agrícola-Forestal y Semillas 

9. Pablo Reyes (SAG); División Protección Agrícola-Forestal y Semillas 

10. Mario Gallardo (SAG); División Protección Pecuaria 

11. Roberto Villagra (Subsecretaria Minagri), Asesor Apícola. 

12. Amalia Loreto Albornoz Aceituno, PROCHILE O’Higgins 

13. Andres Gonzalez, FAO 

14. Camilo de la Fuente, (SAG); División Protección Pecuaria 

15. Carmen Iriarte, Presidenta Apis de Los Ríos AG 

16. Carlos Hernán Orellana, SAG Jefe División protección Pecuaria 

17. Carlos Sepúlveda, SAG División protección Pecuaria 

18. Carolina Sotomayor, AG Departamento Inocuidad y Exportaciones 

19. Catalina Paz Bezama, SAG Importaciones   

20. Cristian Toledo, SAG Encargado Regional Pecuario  

21. Esteban Canales, SAG Jefe Departamento Inocuidad y Exportaciones   

22. Francisco Nualart, Apichile Austral, MAR Los Lagos 

23. Gabriel Núñez, UC, MAR RM 

24. Gloria Montenegro, UC, CNA 

25. Misael Cuevas, Red Apícola Nacional, CNA.  
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26. Huguette Bandet, APIChile Orgánicos. CNA 

27. Hugo Araya, SAG Jefe Departamento de Sanidad  

28. Hugo Navarro, MAR Maule.   

29. Jose Neira, PROCHILE  

30. Juan Carlos Torres SAG Sector Rancagua  

31. Mauricio Figueroa, SAG Sector Río Bueno, MAR Los Ríos. 

32. Maria Paz Molina, Infor, MAR Biobío 

33. Mauricio Rondanelli, UDEC MAR Biobío 

34. Natalia Sotomayor, ODEPA  

35. Pamela Valdes, Presidenta Chile Miel, CNA 

36. Pablo Gonzalez, SAG Planificación y Presupuesto  

37. Patricio Rojas, Infor CNA. 

38. Ricardo Peña, SAG regional  

39. Ximena Retamales, Apivet  

40. Melissa Pizarro, Chilemiel., MAR Valparaíso. 

41. Margarita Contreras, MAR Biobío. 

 

b. Resultados de consulta Menti (adjunto PDF) 

 


